

# Los Debates

ANO XIII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 2215

TORTOSA Martes 21 de Agosto de 1900

## Ardiendo... en fiestas

Desde Cádiz a Alcanadre se divierte mi morena y luego dirá su madre que la ha matado la pena. Y qué, ¿le gusta á usted la finca? Hombre, el exterior es alegre, la fachada está bien pintada y el balconaje es bonito.

—Pues no se fie de exterioridades, porque el interior es una lástima, las vigas están rotas y los elementos resentidos.

Esto, que decía un amigo á otro que deseaba comprar una casa, puede aplicarse muy bien á nuestra Patria en este verano de 1900.

De extremo á extremo, lo mismo en la ciudad que en la aldea, parecen sus habitantes poseídos del vértigo de la locura, pues solo piensan, discurren y se preocupan por las diversiones. No queremos con esto decir que deberíamos pasarnos la vida llorando el bien perdido, ni como acongojado judío, apoyada la frente sobre los derruidos muros del templo de Salomón, lanzar ayes las timeros; nada de eso.

Nosotros creemos que los pueblos deben distraerse, pero ordenada y oportunamente, no al capricho y cuando mas obscurecidos parecen encontrarse los horizontes patrios. Y que esto es cierto, fácilmente podría demostrarse si á esos españoles que hoy se entusiasman con el ruido de las stracas, y xoladores, se les preguntase uno por uno si sienten de buena fe la alegría que demuestran.

El navarro diría que no está para regocijos, porque en su suelo parece germinar de nuevo el rescoldo de pasadas luchas civiles. El vascongado añadiría que hoy, con más ansia que

nunca, desea reconquistar sus perdidos fueros, merced á imprudentes ofertas no cumplidas, y que aunque pocos, cuenta entre sus hijos con algunos «bizkaitarras». Cataluña se lamentará del estado excepcional en que hace tiempo vive, de que sus fábricas se cierran y la miseria cunde. El castellano, el andaluz y el extremeño repetirán que no pueden pagar tantos tributos, que la langosta aniquila sus cosechas y el hambre tiene casa puesta en muchos de sus comarcas.

Galicia, Asturias y Levante, airadas y tristes, lloran la despoblación de sus territorios, pues sus hijos marchan á otros parajes en busca del sustento que les niega su patria. Y Madrid, el pacientísimo pueblo de San Isidro, macilento y resignado, ve cruzar sobre él los odios y rencores de las provincias sus hermanas, tan injustos é inmerecidos, que sólo torpezas de sus gobernantes pueden haberlos originado. Y así todos, los ciudadanos á una voz protestarán de esta situación anormal, sin rumbo ni esperanza, á pesar de lo cual, desde Cádiz á Irún, suenan las músicas, estallan los cohetes y rebosan de público las plazas de toros.

De donde deducimos que nos sucede lo que al rico aquel que, cuando menos dinero tenía, mandaba pintar la caja del coche; ó lo que al gitano del cuento:

—Pero, señor Frasquito, ¿qué busca usted tan apurado?

—Pues *miste*, zenó don Federico: si le he de decir la *verda*, no sé lo qué busco, porque hace mucho tiempo que lo he *perdio to*; mato el

á las tres se coje el sueño; á las cuatro si le halaga dese una vuelta en redondo, dos ó tres, á las almohadas; las cinco esa hora escogida para soñar con fastasmas; á las seis el desayuno; á las siete se levanta uno del lecho y comienza la obligación. La que pasa por persona de criterio.

## El horario nuevo

En cuenta tengo para hacer el plato, las reformas novísimas de Dato. Acuéstese V. á la una en punto de la mañana; hasta los dos es preciso estar leyendo en la cama;

al dar las ocho se lava; á las nueve á la oficina y mientras uno prepara los expedientes, las diez; á las doce la pintanza. Y ahora comienza, lectores, la novedad y no es guasa; ¡atención! mano al reloj que la vida presto pasa. A las trece la comida; á las catorce una hamaca á fin de dormir la siesta; á las quince, quince y raya; á las dieciseis se toma la puerta y yaga que yaga, ora el café, ó al casino; á las diecisiete, nada de tomar calor ni frío, porque esta costumbre es mala; han dado las dieciocho, pues á merendar en calma; las diecinueve á paseo; las veinte, en copas se pagan alquilando una berlina ó acompañado á una dama; á las veintiuna la cena; á las veintidos se marcha uno á cualquier coliseo de los de ópera barata; á las veintitres se aplaude á las coristas más guapas; y á las veinticuatro en punto se reniega de mi fama de poeta y del afán que tengo de dar la lata.

FRANCISCO DELGADO.

## De nuestra colaboración

# Hombres y Obras

## Alfonso VII el Emperador 21 de Agosto

Este prudentísimo y sabio monarca castellano, primeramente soberano de Galicia, León y después de Castilla, subió al trono de ésta en 1126, al morir su madre la reina D.<sup>a</sup> Urraca, y aleccionado por los desaciertos que aquella reina desdichada, que solo divisiones habia conseguido entre los nobles de sus estados, procuró con sus virtudes hacer olvidar los pasados desaciertos y engrandecer su herencia en todo lo posible.

Con fortuna que nunca le abandonó, dedicóse á combatir á los reye-

zuelos árabes, extendiendo por este medio sus dominios, que aumentaron mas al seguir sus campañas contra los príncipes cristianos.

No solo se valió del poder de las armas para conseguir sus fines, pues dando pruebas de un talento diplomático muy superior á su siglo logró hacer feudatarios suyos á los reinos de Aragón y de Navarra y condado de Barcelona y depender del de Castilla al naciente reino de Portugal, regido por su sobrino Alfonso Enriquez.

Algo alucinado con la preponderancia de su poderio, tuvo la vanidad de creer trocar su título de rey por el de emperador. Tan pueril capricho puede perdonárselo en gracia á su valor para las conquistas y en su talento para conservar lo conquistado; pero no agregó su nueva jerarquía ninguna utilidad á sus vasallos, sino que por el contrario les impuso sacrificios ruinosos.

De vuelta de su última excursión contra los árabes, se agravó tanto de una enfermedad en ella contraída, que tuvo que detenerse su ejército en Sierra Morena y hacer una modesta tienda de campaña al pie de una encina del pueblo de Fresneda, donde murió el 21 de Agosto de 1157.

Su cuerpo fue trasladado á Toledo, dándole sepultura en la iglesia mayor de la ciudad.

Otra torpeza, quizá debida á su cariño de padre, cometió D. Alfonso al fallecer, dividiendo sus estados entre sus hijos Sancho y Fernando, dando al primero el reino de Castilla y al segundo el de León y Galicia.

Estos desaciertos de Alfonso VII el Emperador bien merecen ser culpados á quien supo llegar en sus conquistas hasta Almeria y sostener al hogaemonia de Castilla sobre los demás reinos de España.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

## Preparación de abonos

Sabido es que las deyecciones del ganado producen un estiércol, ó abono vegetal y animal. La parte vegetal proporciona el humus, su acción no es tan inmediata como la de las sales que dá la parte animal, pero es más duradera.

Para formar los estercoleros, deben tomarse varias precauciones á fin de que el estiércol no pierda en su cali-

dad, lo cual aminoraría mucho su valor.

El método más usado para recoger el estiércol del ganado mayor y de los cerdos es sacarlo cada dos ó tres días y tenerlo amontonado durante algún tiempo en el corral.

Allí se halla expuesto á dos clases de mermas: la pérdida de los jugos cargados de sales, y el escape de los gases azoados que produce una fermentación excesiva.

Cuando exista esa fermentación, la temperatura se eleva mucho y el estiércol echa humo, se cubre de florescencias y disminuye tanto en peso como en volumen y calidad.

Para prevenir ese mal, es preciso hacer el interior del estiércol inaccesible al aire; con este objeto se extiende por capas muy regulares y se hace que el ganado lo pise con la mayor frecuencia posible; si la disposición del local lo permite, debe rodearse de barreras y encerrar el ganado dentro, durante las noches, de estío: no conviene dar al montón mayor altura de 1.50 metros.

Deben echarse en él los barros de corral y rociarlo de vez en cuando con las aguas negras que salen del mismo estiércol, y añadir otras si éstas no fuesen bastante para humedecerlo bien.

Operando de esta manera, se produce una fermentación suave, cuya duración es de tres á seis semanas; se destruyen la mayor parte de las semillas perjudiciales que traen los lechos y por un principio de descomposición útil se aumenta la acción inmediata del abono.

Este se vuelve untoso, despide un olor almizclado y en su interior toma un color anaranjado, que se ennegrece con el contacto del aire.

Cuando se quiere preparar el estiércol con más economía, deben establecerse los montones cerca de los esblos; se excava una fosa en forma de cubeta de pendiente suave y se procura preservarla de la influencia de las aguas exteriores, porque si caen dentro del estercolero, el estiércol se anega y la fermentación no se verifica tal como debe para que aumente su valor.

Si, por el contrario, las aguas corren fuera, se llevan una cantidad de sales solubles, lo cual es también un perjuicio. Las fosas deben estar en dos compartimientos: el uno sirve para recibir diariamente los excrementos que se extraen de los establos y el otro está destinado para ponerlos á fermentar el tiempo necesario.

Al lado de la fosa se abre una zanja que se extiende en toda su longitud, para recoger los jugos que fluyen, de manera que con facilidad puedan rociarse los dos depósitos, valiéndose de una pala como las que sirven para la descarga de los buques.

Cuando un montón ha llegado á la altura conveniente, se cubre de tierra y se empieza el otro.

Entre las sustancias producidas por la descomposición del estiércol, las sales azoadas son las fecundantes y las más volátiles, y para retenerlas, aconsejamos que los montones se cubran de tierra.

Para retenerlas mejor, puede mezclarse turba ó materias carbonosas,

substancias sulfurosas, yeso, por ejemplo, ó arcillas piritosas tal como se extraen de muchos lugares.

Las materias carbonosas, en virtud de su porosidad, absorben el ázoe, y las sustancias sulfurosas lo transforman en sulfato de amoniaco, sal que no se volatiliza.

En Flandes para este objeto recogen los yesos procedentes de los derribos.

Si se quiere que el estiércol tenga una virtud favorable para los terrenos privados de caliza, puede mezclarse cierta cantidad de cal viva.

## A VUELA PLUMA

**Ayer comenzó el derribo** de la casa núm. 10 de la Plaza de la Constitución, inmediata á la de don José Tallada.

El propietario de la citada casa fué uno de los que el día 10 de Abril del pasado año facilitaron carros y caballeras para ir á esperar á los interventores que, después de cumplir estrictamente con su deber y bien agenos de la agresión que les esperaba en el camino, regresaban del colegio de la Aldea.

D. Teodoro ha querido recompensar estos valiosos servicios, que tan alto colocan el buen nombre y humanitarios sentimientos del aludido propietario, derribándole primero la casa y ofreciéndole después reconstruirla á sus expensas ó indemnizarle de un modo indirecto.

La primera parte de esta gran comedia gonzalista no dejará de cumplirse; en cuanto á la segunda, por mas que el cacique, después de habernos dicho y repetido que se había arruinado con la política, sale ahora que es un gran capitalista, dudamos que llegue á realizarse. Con dinero de D. Teodoro, se entiende, que si se intentase hacerlo con fondos comunales, nos sobran medios para impedir tal abuso.

### Dice «La Epoca»:

«Como se ha hablado de que un subsecretario pasará probablemente á ocupar un cargo parlamentario, y que otro va á contraer enlace con la hija de un vice-presidente de la alta Cámara, asegúrase que el indicado para la vice-presidencia del Congreso es el Sr. Aparicio, y el que contraerá matrimonio con una hija del señor Sánchez de Toca es el señor marqués de Lema.»

### Dice un periódico, que el

marqués de Portago, Director general de Comunicaciones, recibió una carta de Camprodón, con sello catalanista, y la devolvió sin abrirla, censurando duramente á los empleados que se atrevieron á cursarla.

Peor que lo del sello catalanista es lo que está ocurriendo en esta Administración de Correos; hace algún tiempo, y á pesar de las denuncias formuladas por corporaciones y particulares, á pesar de haber llegado á manos del Sr. Marqués de Portago los comprobantes de tales denuncias, el nuevo director general, que tan enérgico se ha mostrado con lo del sello catalanista, se limita á contestar que **está bien; que se atenderán las que-**

**jas; que se hará estricta justicia;** pero ni las quejas son atendidas, ni la justicia aparece por lado alguno, ni muchas cartas llegan á su destino, que es lo peor.

Procure no distraerse mucho el Sr. Marqués con eso de los sellos catalanistas, asunto que al fin y al cabo no va á ninguna parte, y ocúpese algo más de lo que ocurre en Tortosa.

Esto es lo que deseamos.

**Varios padres de bachiller**es, que han obtenido este título con arreglo al plan de estudios anterior, han celebrado una reunión en la villa y corte, en la que han acordado elevar al ministro de Instrucción pública una exposición solicitando que se exima á sus hijos, y á los demás alumnos que se encuentren en iguales circunstancias del examen de ingreso en facultades, y que para empezar el estudio de éstas no se les exija el tener cumplida la edad de diez y seis años.

**Es casi seguro que los Gobiernos** de Rusia, Inglaterra y Portugal enviarán á Ferrol buques para saludar á D. Alfonso XIII y á su augusta madre.

**Copiamos del «Correo de Tortosa»**, diario carlista que se publica en esta ciudad:

«Dicen de París que el secretario de la embajada española, señor marqués de Novallas, convocó el miércoles último á las dos de la tarde á los obreros que han ido á visitar la Exposición, con objeto de entregarles, en nombre de la regente, veinte francos á cada uno para que puedan llevar á sus familias un recuerdo de París.»

Mucho celebramos que el colega contribuya á poner de relieve estos actos que hablan muy mucho en favor de los sentimientos de la augusta madre de S. M. el Rey Alfonso XIII.

**Las plazas amortizadas** en el ejército durante el mes próximo pasado han sido las siguientes:

De general de brigada, 1; de coronel, 1; de teniente coronel, 4; de comandante, 14; de capitán, 21; de primer teniente, 46; segundo ídem, 55.

En la escata de reserva retribuida las plazas de primeros y segundos tenientes amortizadas han sido 35.

**Ha fallecido en esta ciudad**, víctima de una enfermedad que hace años minaba su existencia, nuestro particular amigo el conocido comerciante D. Rafael Dalmau y Querés.

Ayer, á las once de la mañana, fué conducido á la última morada el cadáver del Sr. Dalmau, poniéndose de relieve con tan triste motivo las simpatías que gozaba el finado, á cuya desconsolada familia enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

R. de P.

**Los labradores de Zaragoza** comienzan á alarmarse por la pertinaz sequía que tantos daños produce ya en los viñedos y olivares.

Temen que, de no recibirse pronto benéficas lluvias, la cosecha próxima de vino, acerca de la cual tantas esperanzas se han concebido, quedará mermada en un mitad por no haberse podido desarrollar las uvas por falta de humedad.

Los olivos y demás plantas resistentes también de la sequía, que alcanza á las tierras de regadío por la escasez de agua que arrastran los ríos.

Un hecho presenciado desde la ribera del Ebro dará idea de la altura de las aguas en tan caudaloso río; varios muchachos de diez á doce años cruzaban sin mojarse los pantalones que llevaban remangados.

**Nuestro cacique, asesorado** por el Arquitecto municipal y diocesano, no se da punto de reposo, ordenando excavaciones en la plazuela de Santa Ana, donde, según se dice, cree encontrar los venerables restos de San Rufo.

Nada más digno de aplauso que estos propósitos de D. Teodoro González; pero como quiera que dichas excavaciones han dejado poco menos que en el aire la casa Abadía de la parroquial iglesia de San Jaime, y si sobreviniesen lluvias peligraría la estabilidad de dicho edificio, llamamos la atención de quien corresponda para que procure evitar mayores daños.

San Rufo era un gran santo; pero si para encontrar sus restos han de peligrar vidas y haciendas, opinamos que deben suspenderse las excavaciones, devolviendo con ello la tranquilidad á aquel vecindario.

**Ha llegado á Tarragona** el agente de una de las más poderosas compañías eléctricas de Alemania, el cual se propone estudiar la manera de dotar á aquella ciudad de un tranvía eléctrico y otras mejoras de índole parecida.

**Dice «El Diario de Tortosa»** correspondiente al sábado último:

«La compañía que dirige el maestro Regener, que había de debutar esta noche en el teatro Principal, según se nos ha dicho, no lo efectuará hasta el jueves, día 23 de los corrientes. Así lo aseguran.»

Nosotros, en vista del desbarajuste que reina en esta compañía y empresas teatrales, hacemos, como otras veces, el firme propósito de no ocuparnos de tal asunto, hasta que podamos anunciar el debut de alguna de ellas.

**El pasado jueves, en el** tren correo, salió de Alicante para Madrid, nuestro ilustre paisano el eminente musicólogo D. Felipe Pedrell, llevándose gratas impresiones de aquella población, así como de Elche, que ha prometido visitar de nuevo con más detención.

**Anteayer salieron de esta** ciudad, en el tren especial de baños, 33 pasajeros en segunda y 100 en tercera clase.

Ayer, último día de la temporada, lo efectuaron 16 y 93, respectivamente.

Durante la presente temporada se han despachado en nuestra estación 587 billetes de segunda y 5.886 de tercera clase.

**El sábado último, al me-** diodia, fué puesto en libertad, mediante fianza personal, nuestro parti-

cular amigo y compañero en la prensa. el director de *Lo Somatent*, de Reus, D. José Ferré y Gendre.

Como paisano, amigo y compañero, felicitamos al Sr. Ferré por su excarcelación.

**Vos complacemos en recomendar** a los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para maíz.

**Los diarios de Tarragona** publican en su número del domingo el siguiente suelto:

«Nos consta que el señor gobernador civil de la provincia recibirá y atenderá gustoso y agradecido, prometiéndole la debida reserva, cuando el asunto lo exija, cuantas observaciones tengan á bien hacerse sobre la buena marcha de la administración pública y gobierno de la provincia, ya personalmente, ya por medio de escrito, pero nunca en forma anónima, pues entiende que la verdad y la justicia ganan más con defensores nobles y descubiertos, que con paladines ocultos ó disfrazados.»

**Desde hoy, al primero del próximo mes de Septiembre**, se celebrará una misa en la iglesia de San Blas, á las 7 y media, en sufragio del alma del joven José Burcet y Gelabert, hijo de nuestro particular amigo don Ricardo.

La familia agradecerá á sus amigos y conocidos la asistencia á alguno de los expresados actos religiosos.

**Para hielo de esmerada** clase y calidad superior: recomendamos el depósito de nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes, Santa Teresa, 4, elaborado con toda perfección, con pura y cristalina agua de la Caramella, en la fábrica del Sr. Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Precios: al por mayor, iguales á la citada fábrica; al por menor, un kilo 10 céntimos de pesetas.

**Nuestros gloriosos antepasados** debieron darse una vida de principes en el arte culinario.

Vease, sino, la tarifa de algunos artículos que se fijó por los años de 1520.

Marav.

Un par de perdices.	34
» » » perdigones.	25
Un conejo.	10
Un gazapo grande.	13
Uno pequeño.	6
Un par de zorzales gordos.	3
Los flacos.	2
Palomo casero.	12
Zurito.	8
Tortolas gordas, el par.	12
Idem flacas, el par.	8
Una gallina castellana.	34
Una morisca.	30
Un pollo castellano.	17
Uno morisco.	15
Par de huevos castellanos.	2
Par idem moriscos.	1
Cabrito de un mes.	25
Pájaros gordos cebados.	4

También se dispuso en la fecha á que nos referimos, que el peso falto de una onza ó media tuviera pena

por primera vez de treinta maravedises; de más de una onza, de doscientos; á los reincidentes, el duplo, y que á la tercera vez les fueran administrados cien azotes.

Si las disposiciones antes citadas se resucitasen hoy, ¿cómo tendrían las espaldas algunos vendedores de nuestro mercado!

## SÍFILIS

Curación absoluta y radical de la sífilis en breve plazo, en el

**Sanatorio para sífilíticos**

Calle Mayor de la Bonanova, núm. 74.

**S. GERVASIO (BARCELONA)**

Para más informes, Dr. ABREU, calle de Vergara, núm. 10, piso 1.º, BARCELONA, y en el mismo establecimiento, al administrador Sr. RUMIA.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

## Audiencia Provincial

Juicios señalados para la presente semana:

SECCIÓN PRIMERA

Día 20.—Oral.—Causa procedente del Juzgado de Tortosa por el delito de hurto contra J. G. M.: magistrado ponente, Sr. Colmenares; abogado, señor Vendrell; procurador, señor Penarrubia.

Día 24.—Oral.—Causa del mismo Juzgado; delito hurto contra M. G.; ponente, Sr. Colmenares; abogado, señor Guasch; procurador, Sr. García.

FALLOS

En la sección primera se ha dictado de conformidad el siguiente:

En causa del Juzgado de Tortosa, por el delito de robo contra Francisco Cancio Fabra, ha sido condenado á un año y un día de presidio correccional é indemnización de 140 pesetas.

En la sección segunda se ha dictado el siguiente:

De conformidad, en causa del Juzgado de Gandesa por el delito de hurto contra Manuel Sambró, ha sido sentenciado á la pena de tres meses de arresto mayor, accesorias y costas.

## SECCION OFICIAL

### Banco de Tortosa

#### ALUMBRADO ELÉCTRICO

Pongo en conocimiento de los señores abonados, que, á partir del 21 del corriente, queda en suspenso el servicio del alumbrado, interin se hacen algunas reparaciones en una de las máquinas.

Tortosa 20 Agosto 1900.—El Administrador, DOMINGO MANUEL.

## LIBROS PERIÓDICOS

### Blanco y Negro

El número de esta semana de la popular revista madrileña *Blanco y Negro* publica tres artísticas planas en color, irreprochables desde el punto de vista tipográfico; en sus originales literarios, un precioso cuento de Sánchez Pastor ilustrado por Méndez Bringa; una poesía inédita del insigne García Gutiérrez, y un artículo cómico de Pérez Zúñiga con caricaturas de Xaudaró. En sus Actualidades registra el viaje del *Giralda*, el nuevo triunfo de Ramón y Cajal y las excequias del rey Humberto. Y anuncia un interesante Certamen literario con un primer premio de 1.000 pesetas y otro segundo de 500.

El número próximo, dedicado al Verano, será extraordinario, y justificará en un todo sus buenas tradiciones la notable revista madrileña.

Se vende en la librería de Voltes, Angel, 7.

## Correo de Madrid

19 de Agosto de 1900.

### Viaje régio

Telegrafían de Gijón que el recibimiento tributado á los Reyes ha sido entusiasta y expresivo.

Al acercarse el *Vasco Núñez de Balboa*, han salido á su encuentro el remolcador *Musel*, los vapores *Amalia* y *Hernán* y otras muchas embarcaciones de menor porte.

Las tripulaciones aclamaron á los Reyes.

Al desembarcar SS. MM, se han disparado ininidad de cohetes, produciendo un espectáculo brillante.

Todas las casas de Gijón están engalanadas.

Desde los balcones se arrojan á los Reyes ramos de flores.

La manifestación de cariño es general, contribuyendo á ella todas las corporaciones y sociedades.

Las casas por cuyo frente pasa la comitiva arrojan palomas y gran cantidad de flores.

Acompañan á la real familia los señores Silvela, Dato, general Morgado, el Mayordomo Mayor de Palacio, la Camarera Mayor y la duquesa de San Carlos.

Se calcula en unas 30.000 las personas que presenciaron la entrada de los Reyes.

Los irenes llegan atestados de gente.

De los pueblos ribereños ha venido una multitud de familias en sus barcos.

A las once llegaron al puerto varios grandes vapores de Bilbao, con pasajeros.

En el remolcador *El Nervión*, de Bilbao, han venido muchos individuos.

## Sobre militares

Como no hay temas políticos que desmenuzar en los círculos, ni se reciben noticias de provincias de ninguna especie, la anunciada reunión de los generales de brigada, á petición de uno de ellos, constituye única y exclusivamente la nota del día.

Esta reunión parece que tendrá efecto en el Gobierno militar, quizá sean pocos en número los que asistan por encontrarse la mayoría de ellos ausentes de Madrid y muchos en los balnearios.

## Del Transvaal

Telegrafían de Lorenzo Marquez, con referencia á informes de origen boer, que los generales Delarey y Dewet consiguieron unirse con sus respectivas tropas.

Añaden que el general Dewet ha alcanzado una gran victoria sobre los ingleses, tomándoles 4 cañones y haciéndoles 4.000 prisioneros.

Otros despachos participan que una cañonera portuguesa descubrió entre la costa y el rio Limpopo á una chalupa de vapor que remolcaba á dos navios cargados de municiones.

La cañonera consiguió apoderarse de uno de los buques.

No se sabe quién puede ser el dueño de estos barcos sorprendidos haciendo contrabando de armas.

Un telegrama de Pretoria dice que en las cercanías de Johannesburg algunos pequeños commandos boers rechazaron ayer á las avanzadas inglesas.

## GABINETE OFTALMOLÓGICO

del Médico-Oculista

### DON JUAN MIRÓ

Oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla Antiguo ayudante de clínica del Dr. Barraquer

CONSULTA:

de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde Calle de la Unión, n.º 7, pral.

Tarragona

En Reus, los lunes y viernes, de 2 á 5 de la tarde, arrabal de Santa Ana, núm. 1, 1.º

## Casa para alquilar

Lo está la de la Plaza de la Constitución, n.º 4, tienda y cuatro pisos. Para informes en casa FRANCISCO MULET, Plaza de Tetuan, tienda de vinos.

## OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan dos que sepan su obligación en la Zapatería *La Económica* de AGAPITO SANCHEZ, Angel, 20.

## Vino del Priorato

á 30 céntimos media y á 4'50 pesetas el cántaro Se expende, de superior calidad, en la casa núm. 18 de la calle de Santa Ana y Garidelis, junto á la Cárcel.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, 4

# FARMACIA Y LABORATORIO de MONNER

Especialidades acreditadas y recomendables

**Jarabe anti-reumático:** El más eficaz remedio para la curación de todas las clases de dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean; recomiendan su uso acreditados y eminentes facultativos.

**Píldoras febrífugas:** Medicación la más eficaz y energética para la curación de las fiebres intermitentes (terciánas y cuartanas). Muchos años de continuado uso, siempre con éxito completo, constituyen su mejor elogio y recomendación.

**Solución de clorhidro-fosfato de cal:** Inmejorable para las enfermedades del pecho, toses recientes y antiguas, bronquitis crónicas, raquitismo y escrófulas.

**Zarzaparrilla Monner:** Especifico infalible para combatir los humores herpéticos, comezón de la piel, erupciones, granos, diviesos, y cuántas afecciones derivan de la crasicud de la sangre.

**Licor de breca Monner:** Medicación soberana para las afecciones del aparato respiratorio. Escelente purgativo de la sangre.

**Magnesia doble, efervescente:** Antibiliosa, refrescante, se recomienda como laxante suave y para evitar las malas digestiones, acedías y demás afecciones del estómago.

Especificos nacionales y extranjeros.—Jarabes dosificados.—Vacuna de ternera reciente.—Vacuna anti-diférica.

Aparatos ortopédicos de todas clases.—Bragueros sencillos, dobles, desde los más baratos, hasta los más lujosos y perfeccionados.—Fajas ventrales.—Geringas de goma blanca y roja, de todas clases.—Tiraleches.—Biberones, etc., etc.

**CARBÓN, 15 PESCADORES, 2 y 4 TORTOSA**



## SALVACION DE LOS NIÑOS Dentocina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentadillas; reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Dentocina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en la tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA.  
MALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.  
» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

## HOTEL UNIVERSAL SALETA Y MALÉ 20, SAN PABLO, 20 BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de

Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.  
Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

## AGUAS ARSENICALES CARDO AGUAS NITROGENADAS Fuente San Roque Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (gurgitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrófulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

## Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ázoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que se peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Prato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de pino y restaurant á cargo del acreditado fondista de Sitjes, don Francisco Carcise.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. Espiritual del Bañero.

## OMEGA Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne adelantos realizados en la relojería moderna.



## La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *catáforesis* se introduce en el torrente cir-

**GRANDES DEPÓSITOS DE RELOJES DE FABRILAS SUIZAS DE CARLOS COPPEL**  
MADRID, FUENCARRAL, 25  
Paíys: Rue Rampon, 3

Inmensos surtido de relojería de todas clases.  
Esta casa vende directamente al público á los precios de fábrica, y garantiza sus relojes con certificación de los Coppel que no miran bien se cambian por otros.  
Grandes talleres de construcción y reparación de relojes en los pisos de la casa.  
AL VISITAR este anuncio y dirigirse á este establecimiento situado en el número 25 de la calle de Fuencarral, obtendrá un regalo.

## Gran Hotel del Centro

AGUAS FERRUGINOSAS  
ESPLUGA DE FRANCOLI  
Junto al celebrado monasterio de POBLET.  
Propietario  
Pablo Bundó Sabaté  
Café Restaurant.—Servicio esmerado.—Magníficas y ventiladas habitaciones.—Mesa redonda.—Cocinas y comedores para familias.  
Sitios de recreo  
Monasterio de Poblet.—Ermita de la Trinidad.—Fuente Narola.—Fuente del Castañé.—Fuente del Avellané.—Fuente de la Pena.

## LAS SENORAS que sufran menstruaciones difíciles y tardias USEN Hierro-Quina soluble Pont USENLO TAMBIEN en la anemia, colores palidos, inapetencia

Depósito general para Tortosa  
Farmacia ISUAR  
Venta en Farmacias  
PELAYO, 42—BARCELONA

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## Sándalo Pizá MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos día rriamente las prescriben, reconociendo ventajosa sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

## Alfonso Meifren CIRUJANO-DENTISTA

Pinza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.  
Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.  
Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Cautchouc y plátino, etc., á precios ventajosos y exactitud de todas las formas.  
Enjar y Pasta Péntré compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

## CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional  
Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.  
Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 ptas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho; 100 (sistema antiguo). En níquel ó aluminio, desde 200 en oro, desde 500. En oro, desde 5; amalgamaciones, desde 10.  
Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movédizos, curar las enfermedades de las encías facilitar poderosamente el beber de los niños.  
Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades para la limpieza de la dentadura. Construir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio; 2 pesetas (resaca ó caja) en todas las farmacias ó por correo. Horas de mañana á seis de la tarde.  
Arenal, 1, principal.—MADRID

## Francisco Cosido VACIADOR

Exp. nde y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.  
Rosa, 19, TORTOSA